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 وجيه أبو ذكرى/  اذـالأست
 جريدة الأخبار        
 
 

 ،،السلام عليكم ورحمة االله وبركاته ،
 

على صفحات الصحف اليومية منذ الستينات عندما طـرح المرحـوم / إشارة إلى دعوتكم الخاصة بفكرة للمناقشة فى الواقع أ�ا فكرة قد سبق مناقشتها 
مة الإداريـة سيد أبو النجار الفكرة ورشح مدينة المنيا لتكون العاصمة وله حيثياته كما رشحت أنا مدينة الإسماعيلية على صفحة الأخبار لتكون العاصـ

  حيث هناك أزمة فى الحوار بين المخططين ومتخذى القرار .ولنا فى ذلك حيثياتنا ومع ذلك لم يصدر أى رد فعل من قبل المسئولين
ولـيس قبلهـا  أما تساؤلات سيادتكم عن الحاجة إلى عاصمة جديدة فهذا أمر لا مفر منه .. وطبعاً أنت تعلم إننا نتخذ القرار عندما تقع الكارثة فعـلاً 

ايكفى لتمويل عاصمة جديدة وهل هـى حلـم يصـعب تحقيقـه وهـل يمكـن أن م من كل التحذيرات أما تساؤلكم عما إذا كان هناك من الأموال مغبالر 
خضـر مـن يقبل عليه الناس فلذلك يحتاج إلى دراسات متعمقة فى إختيار الموقع وفى التمويـل وفى التـوطين وفى كيـف ومـتى .. المهـم أن يصـدر الضـوء الأ

ن متخـذ القـرار تمر فى عرض الفكرة وكل الأفكا إلى ان تحصل على رد الفعل مـصاحب القرار للبدء فى هذه الدراسات  .. وبذه المناسبة نرجو أن تس
 للمناقشات �اية واضحة ولا يمر الموضوع كأى موضوع دون إتخاذ قرار بشأنه .حتى تكون 

عضـواً فى اللجنـة التوجيهيـة الـتى  أما ماجاء تحت عنوان بين القاهرة والعاصمة الجديدة فهـذا لا إرتبـاط لـه بفكـرة العاصـمة الإداريـة الجديـدة ..فقـد كنـت
التنميــة العمرانيــة كدراســة إنتهــت إلى توصــيات كغيرهــا مــن الدراســات الــتى تنتهــى إلى توصــيات شــكلها المهنــدس / حســب االله الكفــراوى بوضــع مخطــط 

 رى عن الشق السياسى فى القاهرة .ومنها نقل الوزارات والمصالح خارج القاهرة والبقاء على القاهرة كعاصمة سياسية وهكذا ينفصل الشق الإدا
بمحاولة نقل بعض الوزارات إلى مدينة السادات ولكن لم تنجح التجربة .. فقد كان الرأى الخبير دائمـاً إصـدار التوصـيات مـع تحديـد  فقد قامت الدولة

عنـد الآليات الـتى تضـمن تنفيـذها فالإقتراحـات كثـيرة والتوصـيات أكثـر ولكـن كيـف ومـتى وبكـم تتحقـق فهـذا هـو البعـد الغائـب الـذى طالمـا ناديـت بـه 
الـدوة تعـد خريطـة إسـتثمارية لتوجيـه النشـاط الإسـتثمارى والإسـتيطانى فى المحـيط  –سـتراتيجية العمرانيـة للدولـة ، وانظـر مـاذا حـدث بعـد ذلـك وضع الإ

ن ذكـر ..دو الصحراوى .. ووزارة التخطيط تعد المخططات الإقليمية لسيناء وجنوب الصعيد ثم شمالـه ثم القـاهرة الكـبرى ثم الـدلتا ثم السـاحل الشـمالى 
 للآليات او الأجهزة التى تنفذ هذه المخططات ومع ذلك لم يتم دراسة فكرة إنشاء عاصمة إدارية للدولة .

امـة قـرى فى نفس الصفحة الثالثة التى نشرت فيها فكرة للمناقشة عرض الأسـتاذ / سـعيد سـنبل مـثلاً لمـا يجـرى فى السـاحل الشـمالى ومـا يـتم فيـه مـن إق
هر فى العام دون عائد إستثمارى .. ويقول الأستاذ سعيد سنبل أن الخوف كل الخوف وفى ظل رؤية شاملة متكاملة للسـاحل سياحية لا تستغل إلا ش

لعمـرانى بجامعـة الشمالى أن يزحف التتار الجدد عليه ويحولوه إلى مجموعة عشوائية .. مع العلم بأن الدكتور / عبد االله عبد العزيز رئيس قسم التخطيط ا
 ينظــر إلى بــاقى الفعاليــات كــان قــد أعــد رؤيــة شــاملة إســتثمارية للســاحل الشــمالى لم ينفــذ منهــا إلى مبــدأ إنشــاء القــرى الســياحية ولمســابقاً  عــين شمــس 

 طجيهات فى رؤيته الشاملة ..ونعود ونكرر الكلام عـن السـاحل الشـمالى هـذه هـى الظـاهرة المؤسـفة الـتى تنتـاب مصـر فى غيـاب الحـوار بـين المخطـوالتو 
 ومتخذ القرار .

ى قاطع مانع حتى لا ينتهى الحـديث إلى لا شـىء كغـيره مـن الموضـوعات الـتى أثـيرت أالمهم إلا نتوقف عن متابعة الفكرة والمناقشات إلى أن تصل إلى ر 
 يتراىء لكم فهذه حرية الكلمة ونحن نعمل مانشاء فهذ حرية الفعل . على صفحات الجرائد .. وكما يقولون إكتبوا ما



 
 

                         
 مـبراهيإى ـعبد الباقدكتور /                                                         

 أستاذ التخطيط العمرانى ورئيس قسم العمارة بجامعة عين شمس سابقاً                                                        
 وكبير خبراء الأمم المتحدة فى التنمية العمرانية فى المملكة العربية السعودية سابقاً                                                    

 
                           

 
 


